

El Telégrafo.

ÓRGANO DEL PARTIDO NACIONAL

Año IV. >

LA PAZ, MARTES 3 DE MARZO DE 1896



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

OFICINA— CALLE DE COLON N.º 84.

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

TIENE EN VENTA:

PAPEL DE IMPRENTA

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujos,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 82.

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa

del señor Oblitas.

Avisos.

DERECHOS SOBRE PRODUCCIÓN DE ESTANO DEL DEPARTAMENTO.

Ponemos en conocimiento del público, que como agentes de los Licitadores de este impuesto, somos los encargados para expender las guías sobre la producción de Estano, y visar las de otros Distritos mineros que se exporten por esta vía.

V. Farfán y Cia.

¡ACABA DE LLEGAR!

Abanicos, guantes de preville, carteras, billeteras, pañuelos dobladillos de hilo, cortaplumas, sombreros de paja para hombres y niños, cajitas de música, toallas finas, chaquetillas finas de lana, cinturones elásticos de metal para señoritas, cinturones para caballeros, corbatas “Exelsior”, chaquetas de pura lana para hombres, pañuelos de seda, sujeta-vestidos de señora, frazadas, calendarios perpetuos de cuero, carteras con útiles, cigarreras, portamonedas, capillitas con hermosas imágenes, maletas de viaje, Joyeru double finos, gemelos, leontinas, broches, prendedores, lapiceros, relojes de bolsillo y con despertador, bastones á la moda, artículos bonitos de plomo y lata para escritorio, mantillas de fieltro, capitas preciosas para señoritas, vestidos jersey y de hilo de Batista, cuadros al óleo sobre metal, cortes de vestido armados á la última moda con sus respectivos figurines, fichus y primavera, chaquetillas de punto, abrigos, manteletas.

¡Un nuevo y variado surtido de popelinas!

Corsés finos y baratos con barillas de acero y ballenas, adornos de abalorios y felpilla para sombreros, flores artificiales, casinetes finos, sombreros fulares finos para caballeros

¡Sombreros finísimos de felpa con fuste de corcho.

Y otros muchos artículos mas á precios—

¡¡BARATISIMOS!!

15 y 17 calle chirinos 15 y 17

SOMBRERERIA PACEÑA
Dionisio Rivero.

HABITACIONES

Se desea tomar en alquiler habitaciones amuebladas que correspondan á un hombre solo. Se pagará buen precio. En esta oficina se dará razón de las condiciones y del interesado.

Casa de doña Rita Zalles.
Bufete—Socabaya 12.

ABOGADOS
ARTURO LOAYZA

Inserciones

DISCURSOS

pronunciados en la traslación de los restos del que fué José M. Zapata, al cementerio general, en el día 31 del mes próximo pasado.

Señores:

Muy dolorosa ha sido la impresión que en el ánimo de la juventud de La Paz ha causado la muerte de don José María Zapata, joven que se hallaba rodeado de inmejorables prendas personales y era una esperanza para la familia, para la sociedad y para la patria, pues, llevaba en la frente el diploma de buen hijo, buen amigo y buen ciudadano.

En los albores de la vida, cuando para el todo era nuevo y sin sombras, cuando en el seno de la familia se lo prodigaban los extremos del cariño mas puro y desinteresado, cuando en medio de sus amigos ocupaba lugar preferente por la afabilidad de su carácter, sencillez de su alma y nobleza de sus sentimientos; cuando, en fin, se presentaba en la sociedad lleno de esperanzas, y la sociedad comenzaba á acogerlo con visibles muestras de estimación, cae el ser querido que tenemos al frente destrozado de una manera trágica..... ¡Doloroso destino que no podríamos explicarlo sin recordándonos en las sublimes enseñanzas del cristianismo!

La noble juventud de La Paz me ha honrado con el encargo de expresar sus sentimientos por tan sensible pérdida, y colocar sobre esta caja que cubre para siempre las cenizas del extinto, esta corona tegida de flores y regada con lágrimas, como emblema de la sincera y fraternal estimación que le profesó en vida, y como recuerdo de sus magnificas prendas morales que fueron inspiradas por el corazón noble del amigo, de quien, con el mas profundo dolor me despidió para siempre.

¡Adios José María y que la resignación lleve el vacío que dejas en tu familia!

Enrique Ascarrunz R.

Señores:

Por segunda vez me impongo una tarea harto dolorosa; significar el pesar, la tristeza que experimento, ante los restos de un tierno amigo y compañero.

El destino, ley general de la humanidad envuelve entre sus dictados al joven José María Zapata. Esa mano fatal lo arrebató cuando recién llegara á la flor de la juventud, cuando aun no habia aportado á su plenitud y vigor.

Respanse las fibras del corazón mas fuerte á la vista de los hechos desgraciados, de los rigores de la suerte, que dejan tras sí, la sombra, la muerte. Lúgubres aspectos que nos brindan el dolor y nos piden lágrimas con que regar un estrecho ataúd.

Ayer señores, la muerte del señor Ignacio L. de Zapata, de digno recuerdo, eulató su hogar y familia, embargó con terrible frialdad la felicidad de esa casa, el dolor hizo presa de esos corazones, el llanto se agotó, en fin su pérdida fué el dardo mas acervo que atravezara el corazón de la respetable esposa, de los hijos y del ahora inerte José María.

Me tocó mezclar mi llanto con ellos, llorar ante sus restos y su irreparable pérdida.

Latente aun en mí las palabras de aliento con que impulsó mi educación, no lo olvidó, en mis labios está siempre su nombre.

La resignación ante ese designio de la Providencia y el bálsamo del consuelo venían adornando esos pechos llagados; cuando otro golpe rudo vuelve á renovarlas, otra vez la condena á vivir en medio de la tristeza, sigue la desgracia!

Ahora muere José María é igual dolor experimenta mi corazón, otra vez me toca lamentar tristes suspiros, expresiones del alma acivarrada. Lloro también al amigo que columbraba los mas nobles sentimientos, al compañero de las aulas en quien veia para lo futuro un fiel y grato amigo.

En su padre perdí un apoyo, en él una esperanza. Cayó el árbol y una rama de que pensé asirme se agostó. Muerte cruel! ¿eres la ira Divina ó algun designio que inflexible lanza tu guadaña? No.....

En el mundo se sueña con la felicidad y apenas se levanta el velo que la cubre, todo es ilusión, falsedades. José María Zapata aun no habia pisado ese sendero escabroso y por ello quizá la mans de Dios lo llevó junto á su padre en la infancia.

José María, le llanto que me va á estrechar á su padre que me da seis meses no mas; no quiere saborear el acibar del mundo; no quiere recibir decepciones, contratiempos que lo hicieron víctima á su querido padre; renuncia vivir para el mundo, su alma la consagró á Dios y tiende sus blancas alas cuando la pureza del corazón se anida aun en su pecho.

La muerte lo arranca de los brazos de su madre, hermanos y amigos, pero en el cielo será el Angel tutelar que velará por todos.

“Ay! la muerte no respeta Nada en la humana existencia Con la misma indiferencia Padre é hijo arrebatá”.

“Y el hombre siempre impotente Se agita bajo su planta Cada sol que se levanta Viene á lumbrar un ataúd”.

José María, tu muerte prematura, arranca justas lágrimas de desesperación, el pesar se ahoga en ayes. La muerte es natural, pero la manera intempestiva, con que nos dejas, hiere el corazón en lo mas íntimo, que mejor fuera bajar con voz á la paz de la tumba; para este dolor—hay lenitivo?

Ayer no mas estrechaba tu mano, en cuyo calor se media el grado de afecto que nos profesáramos, y hoy está helada incapaz de alcanzarmela.

Tu ya gozas de quietud y calma y amargas lágrimas vierten nuestras almas.

José María tierno amigo, compañero querido, duerme tranquilo. Adios la eternidad nos separa. Adios.

La Paz, enero 31 de 1896.

Enrique F. Linares.

Señores:

¿Qué significa este lúgubre aparato, este cortejo fúnebre y esas lágrimas que por doquier se derraman? ¡Ah! Es la muerte que con sangrienta mano y sin compasión nos arrebató á nuestro amigo y hermano, dejándonos sumidos en el mas intenso dolor.

Estamos, señores, en presencia de ese piélago incommensurable de incertidumbres y desesperación llamada eternidad, en cuyo seno descauza el que fué nuestro compañero desde su infancia: quién lo creyera que un ser lleno de virtudes y fuerza se desplome al soplo del huracán que se agita buscando la vida de Dios bendita. Ayer nomás le veíamos lleno de vida sureando el camino estéril y escabroso de la ciencia, buscando un porvenir feliz y dichoso para compartir la felicidad con el menesteroso, consagrando la mas florida edad de su existencia.

Mas ¡ah! qué nos queda de él! solo la memoria de sus bondades y las recomendables prendas que lo adornaron en vida.

La virtud que brilla cual astro del norte antes y después de la tempestad; eso era su emblema. José María. ¿Esos labios no volverán ya á prodigar una palabra de consuelo para tu amorosa madre? ¿En tus ojos no podrá reflejarse la imagen de tus tiernos hermanos? ¿No podrás ya alargar tus manos para estrechar en ellas las de tus amigos? ¡oh! tu corazón noble y generoso ya no da un solo latido, porque le falta el alma, la vida.

Ay! nos quedan tristes recuerdos que laceran el corazón y oprimen el alma al imaginar su muerte.

Duerme en paz tu postrer sueño, querido amigo, ya que el velo de la muerte ha cubierto con su insondable misterio tu existencia; que te sea leve la tierra con que hoy cubrimos tu cuerpo venerado, mientras ella guardo en sus entrañas tus benditas cenizas, guardaremos indelebles en nuestros corazones tu memoria.



Daniel.....	"	Romero
Jaime.....	"	Cousiño
Don Juan Moneada...	"	Franco
Huguet.....	"	Mandado
Jordana.....	"	Gonz.
Luch.....	"	Bonfin

La representación a las 8 en punto.

PRECIOS

Paleos 1ª fila sin entrada....	Bs.	10
Id. 2ª " " con 5 entradas	"	10
Lunetas con asiento y entrada	"	2
Oculitos " " " "	"	1
Entrada a Paleos.....	"	1
Media " id.	"	50
Id. " Galería.....	"	50
Media entrada.....	"	30

AVISO MUNICIPAL

Por orden del señor Inspector de Policía se pone en conocimiento del público que el día 9 hs. 2 p. m., se pondrá en remate público un caballo municipal, de magníficas condiciones, en la Policía Urbana. La Paz, Marzo 2 de 1896.

El Intendente Municipal. Correo de Sucre

Por los telegramas que van en seguida verán nuestros lectores que el atraso del correo de Sucre, no obedece a otra causa que a la demora que ocasionan las aguas y los rios crecidos en la presente estación. Todas las botas que los desocupados han hecho rodar, con este motivo, no tiene origen sensacional ninguno.

Telegrama de Oruro, a h. 9 p. m. del 28 de Septiembre de 1896 Director General de Correos. La Paz.

Oficial—Correo Sucre, llegará tren mañana. Como costumbre haré chasqui esa y Cochabamba con correspondencia escrita. S. Ordoñez, administrador.

De Oruro a h. 11.42 a. m. del 29 de Febrero de 1896. Director General de Correos. La Paz.

Oficial—Acabo recibir telegrama comunicando llegada sin novedad correo Sucre ayer horas 6 p. m. a Challapata. Estará hoy en esta tren carga. S. Ordoñez, administrador. Mesa inscriptora

Ha funcionado hoy esta corporación solo desde las 2 y media p. m. o algo mas tarde, causando grave perjuicio a las personas que deseaban inscribirse. Anotamos esta irregularidad para su caso. Ataques

"El Imparcial" obedeciendo a sus mezquinos odios ha comenzado a atacar furiosamente la memoria de los honrados ciudadanos Ignacio L. de Zapata y Federico Zuazo.

Sabemos que el señor Federico Zuazo, hijo del finado, a quien hoy se ataca, ha iniciado juicio criminal contra el autor de las calumnias "El Imparcial"; en cuanto a la familia del señor Zapata desgraciadamente se encuentra sumida con la muerte del joven José María Zapata en el mas profundo dolor y los hijos que viven son aun muy niños, de manera que no hay quien tome la defensa de su memoria atacada por los liberales.

Pero sepan los que han esperado que muera don Ignacio L. de Zapata, que este conspicuo ciudadano ha dejado amigos que sabrán defender su querida memoria. Pájaro de mal agüero.

A la noticia de los conatos revolucionarios de Oruro, se ha descolgado por Challapata el célebre Alcibiades Guzmán, que salió de Tacna a comprar una imprenta a Valparaiso.

Inspector de instrucción

La respetable señora y estimada poetisa boliviana Natalia Palacios, nombrada por el II. Concejo Municipal inspectora de la instrucción de señoritas, tomó posesión de su cargo en el que prestará sus servicios muy importantes a la educación.

La señora Natalia Palacios, no es una persona desconocida para que ahora nos ocupemos de sus grandes méritos generalmente reconocidos y bástenos decir que su nombre, como poetisa boliviana, há tiempo atravesó las fronteras de nuestra patria, siendo recibidas con aplauso sus delicadas composiciones en todos los centros literarios, donde goza de la justa fama de sus conocimientos.

Esperamos que la señora Natalia Palacios, dé grande impulso a la instrucción de las señoritas en esta ciudad, llevando a la práctica sus vastos conocimientos.

Río Janeiro

Há vuelto a ponerse en el Brasil sobre el tapete de la discusión el proyecto de trasladar la capital a un lugar mas á propósito.

Con este motivo dice "La Nación" de Buenos Aires:

En la constitución que en 1890 se dió en la vecina República del Brasil, quedó provisto que se reservaría un distrito de una extensión de 9000 millas, situado en una planicie alta de las regiones mas centrales del país, con destino a la formación de un territorio nacional, y que en él se fundaría una nueva capital para la federación. En 1892, nombró el ministerio de obras públicas una comisión especial, compuesta de 21 miembros, con el encargo de explorar aquellas regiones y establecer los límites definitivos del territorio federal por crear.

Este problema parece que ahora vuelve a preocupar al gobierno brasileño y que la eventualidad de la fundación de una nueva capital es seriamente considerada en aquel país.

Sus recientes dificultades con Francia á causa del litigio de las Guayanas, y con Inglaterra con motivo de la ocupación por ésta de la isla Trinidad, han hecho llamar la atención de los brasileros sobre la situación precaria de Río en caso de guerra, estando como lo está, completamente abierta y expuesta a cualquier ataque naval y siendo por la parte de tierra de difícil ó imposible acceso desde el interior del país.

La comisión antes citada ha dado ahora á la publicidad el resultado de sus estudios durante la expedición: es un tomo en cuarto de 365 páginas, escrito en francés y en portugués. El dictamen de la comisión sitúa el territorio federal por crearse en el estado ó provincia de Goyaz, á unas 760 millas de distancia de la costa, con la cual se propone unirlo por medio de una vía férrea. Es cruzado por dos importantes rios, San Francisco y el Paraná; su clima es sumamente agradable y sano, teniendo una temperatura media de 20 grados centígrados; su altitud sobre el nivel del mar es, término medio, de 9600 pies.

Inscripciones

Nos permitimos prevenir á nuestros amigos políticos, principalmente á los que militan en primer lugar en las filas, que están en el deber de hacerse inscribir en los registros civiles, conceptuándose esta omisión, no solamente como acto antipatriótico, sino como desinterés criminal por el porvenir de la honrada agrupación en la que militamos. Si somos miembros de un partido, si hemos adquirido un compromiso

con su jefe, si aceptamos un principio político, tenemos que trabajar por el éxito de esa agrupación, de esos principios y del jefe que dirige la marcha del partido. Debemos concurrir á las áforas con nuestro voto. Sin este requisito, nada práctico habremos hecho. Pocos son los dias que quedan para la clausura de las calificaciones, hay que aprovechar el tiempo.

Municipio

Ha sido elegido miembro del Concejo Municipal del Departamento del Beni, nuestro amigo don Carlos Bravo. Felicitamos al digno pajeño por la honrosa distinción.

De Mesmeris

El aplaudido prestigeador De Mesmeris, debuto el saba lo pasado en el Municipal, ante una concurrencia extraordinaria por el número y la calidad. Como prestigeador es notable por la limpieza en el escamoteo y la novedad de las pruebas. En su especialidad, el trasformismo, hay que admirar la ligereza con que cambia de vestido y fisonomía presentando, él solo, los caracteres mas opuestos. En el *botellaphon*, lo hace bien. Las proyecciones le salieron mal, á causa de que no tuvo tiempo para ensayar sus aparatos antes de la función. ¡El paje! El paje si es la mejor creación de De Mesmeris.

Suspensión

Anoche se suspendió la segunda función de De Mesmeris, por indisposición de toda la compañía. Tendrá lugar mañana.

Enlace

El señor Eugenio Sthoman y la señorita Angélica Soliz, se han unido en matrimonio. Deseamos á la simpática pareja todo género de prosperidades.

Humillamiento

En la calle de Ingavi, primera cuadra de la Plaza 16 de Julio, se ha abierto un agujero que es una verdadera trampa.

Colegio Seminario

El señor Alfredo Gutierrez ha sido nombrado vicerrector del Colegio Seminario. Lo felicitamos por tan honrosa designación.

Bibliografía

Hemos recibido la 2ª Memoria anual presentada por el presidente del Club Hípico señor doctor Emilio Di Tommasi.

Acusamos recibo y agradecemos la remision.

Gaceta Municipal

Qué es de la Gaceta Municipal? Suponemos que los señores municipales no se hayan cansado de hacer conocer al público sus resoluciones.

Reunion política

Esta noche deben reunirse los miembros del Club 18 de Noviembre, en casa del señor Simón Angles.

Su presidente el señor Leonardo Valverde, nos encargar insinuar la puntual asistencia de los miembros.

Hospitales

Las subvenciones acordadas por el Congreso Nacional para médicos y hospitales de Irupana y Cocoro, han sido cubiertas, en parte, ayer. Los botiquines marcharán ya á esos centros de población, para regularizar el servicio. Felicitamos á los señores Nestor Cueto V. y Abel Iturralde, porque han logrado el fruto de sus afanes patrióticos.

Choquelimpie

Este punto mixto de la provincia de Taena, va siendo teatro de escenas trágicas, que justamente llaman la atención. Hace algunos años murió violentamente, al ir en comisión á inspeccionar los libros, el joven Harrison y su cuñado, don Juan Peláez que fué á recoger el cadáver, también murió, dándose el caso doloroso de ver entrar á Tacna dos cadáveres en vez de uno. Ahora leemos en "El Tacneño" lo siguiente:

"MINERAL DE CHOQUELIMPIE.— Se nos informa que en el mineral de la Sociedad Choquelimpie, ha ocurrido una séria desavenencia entre los empleados superiores, lo que ha motivado una reyerta entre los partidarios del primero y del segundo Administrador, de la que ha resultado un muerto y seis heridos.

Parece que desde el mineral, se ha pedido por teléfono, á las autoridades de Arica, el auxilio de la fuerza de policía necesaria para restablecer el orden. No tenemos por el momento otros detalles.

Proclama

Sentida y conceptuosa es la proclama que ha dirigido el viejo y benemérito Gral. Manuel O. Jofré al 5º Rejimiento de Caballería de Depósito del Departamento de Tarija, y que tenemos el gusto de insertarla. Las palabras abnegadas de los jefes, deben recibirse con respeto y con amor, y cuando esas palabras nos hablan el lenguaje del honor y del patriotismo merecen conservarse en la memoria ya sea en las luchas pacíficas del progreso ó ya sea en los heroicos combates del deber.

Dice:

Proclama del G. Jofré al entregar el estandarte del Cuerpo, al 5º Rejimiento de caballería del Depósito de Línea 1ª de Tarija.

Jóvenes:

Esta insignia que luego será consagrada por nuestro digno Vicario, os la obsequia vuestro viejo General, como un debil testimonio del afecto que os profesa.

Ella será vuestro pendón de victoria ó el sudario en que se envuelvan vuestros heroicos restos en el campo del honor.

Si aspiro aun á la vida, creedme, es por alcanzar quizá la gloria de guiaros por el sendero del abnegado patriotismo, defendiendo la patria en la plenitud de su autonomía.

Amigos:

Hemos tocado á una época en que el país se siente fatigado, no para la labor fecunda del progreso, del que no es dado desertar, sino para las agitaciones estériles, á que felizmente ha puesto término el sentimiento de orden hoy dominante, pues que ellas han paralizado por medio siglo las fuerzas poderosas que demanda el engrandecimiento de la patria.

Riferos:

Con vuestro entusiasmo, por un año ya sostenido, habeis concurrido á la implantación de la mas hermosa de las instituciones democráticas: "el servicio militar obligatorio." Recordad siempre que todos vuestros esfuerzos persiguen este bello ideal. No olvidéis que el estandarte que os entrego, es la gran insignia nacional, en cuyos pliegues se cobijan todos los partidos. "Libertad, Igualdad, Fraternidad" simboliza la tricolor bandera; repito, no lo olvidéis, y á la sombra de la fecundante paz como en el vivac de la campaña cultivad esta gran máxima: "La unión hace la fuerza."

Os saluda en tan solemnes momentos, vuestro General y amigo MANUEL O. JOFRE.

Compañías de seguros

Para los aficionados á estas compañías de verdadera especulación, transcribimos el siguiente artículo de la Revista Popular de Nueva York.

PERU.

LAS COMPAÑIAS DE SEGUROS

Debido al nuevo carácter de las leyes del Perú relativas á seguros, las compañías extranjeras allí establecidas han anunciado que en breve plazo se retirarán del país. Con esto cambiará la dirección de los ahorros de los particulares, ahorros que iban casi todos á parar á las arcas de las compañías extranjeras, y cesase la aluci-

ción que se hacía por éstos. Nuestros pueblos, perfectos y seguros, á guisa que las instituciones de seguros solo son perjudiciales porque absorben la parte de la riqueza que es mas digna de protección, el ahorro de los particulares, porque atacan los costumbres y el incentivo al trabajo.

Si se quiere la vida en familia, prima el ahorro. Los ahorros no se hacen en la familia al abismo. Desearé que cuanto á ustedes, el marido para gozar la libertad de su vida, que el estado no la lleva a la ruina, que el estado no le haga el hogar de su familia, que la prensa americana compruebe esto con hechos que refiere diariamente.

No hay que hablar de los seguros de incendios, y nos guardaremos de tocar los que tienen por objeto las vidas de los pobrecitos niños. Aun suponiendo la mayor honradez en las compañías, no se puede negar que estas instituciones contribuyen á fomentar la mayor lepra de nuestro tiempo, la producida por el exagerado espíritu de lucro.

¡Ojalá que las otras repúblicas hispano-americanas sigan el ejemplo del Perú! Los gobiernos tienen el deber de oponerse á todo lo que ataque á la moral pública, sean cuales fueren las ventajas de que puedan venir acompañadas.

MAXIMAS.

No quieras para ninguno lo que quieras para tí, si es dinero ó cosa así. Dale pan al perro ajeno siempre que anuncie el Diario que darán hallazgo bueno. Haz bien sin mirar á quién, mas hazlo con preferencia al que te lo pague bien. Al pobre y al desgraciado tenes mucha compasión, mas no les tengas al lado. Si te invitan á cenar, procura saber primero quien es el que va á pagar. Viste elegante sin miedo, que el sastre apunta en los libros, y la gente con el dedo. Hazte el pobre en todas partes, y mas entre los que viven de las letras y las artes. M. DEE PALACIO.

LA FOTOGRAFIA DEL PENSAMIENTO.

Un célebre fotógrafo europeo acaba de realizar un grandioso descubrimiento: la fotografía á través de los objetos.

Actualmente perfecciona su invento y cree poder sacar copia exacta, á través de la piel, de la carne y de los tejidos humanos, de los huesos que tanto cuidamos para que no se rompan.

Este descubrimiento es un aliado poderoso de la medicina. Mediante él el médico podrá ver en un enfermo su corazón, sus tejidos, el miembro afectado, lo que quiera, en fin, cerciorarse plenamente de su estado.

Ya se comprenderá cuántas curaciones maravillosas y qué de secretos no podrá realizar y conocer la medicina con este auxiliar.

Falta que la fotografía estampe con fidelidad el pensamiento humano á través del cráneo.

Oh exquisito perfume! exclamaban las hermosas americanas, presentando sus pañuelos á una magnífica fuente que representaba una de las grandes atracciones de la Exposición de Chicago, vertía el delicioso y aristocrático Extracto de Kananga del Japon, de Rigaud y Cª.

En todas las Perfumerías.

Segun las experiencias efectuadas en los hospitales de París el Hiposifto de cal es el medicamento más energético en las afecciones tuberculosas, como reconstituyente de la sangre y fortificante del sistema nervioso. Pero, no todos los Hiposifitos poseen igual eficacia, siendo su preparación de una dificultad excesiva, y no existe otra que pueda rivalizar con el Jarabe de Hiposifto de cal de Grimault y Cª conocido y recetado contra la tisis, la tos, los resfriados, bronquitis, etc., desde hace más de veinte años.

En todas las Farmacias.

Canarios. En venta en los altos de la casa Aramayo, esquina de la Plaza 16 de Julio.

FOLLETOS Se ofrece en canje folletos nacionales, antiguos y modernos. Yungas, número 15. La Paz, Enero 20 de 1896.



Estómago + Hígado + Vejiga

LAS GRAJEAS

CUASINA ADRIAN

UN REMEDIO SOBERANO

Enfermedades del Estómago, Falta de Apetito, Dispepsia, Estreñimiento, Anemia, Debilidad general, Enfermedades del Hígado, Cálculos hepáticos, Cálculos nefríticos, Cistitis, Catarros de la Vejiga, etc.

Ninguna ANEMIA resiste

À LA

HEMOGLOBINA

DE

V. DESCHIENS.

VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas a tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos a abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola a tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista a este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anemia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

No hay emplasto poroso como el "Excelsior."



El Secreto de la Belleza

consiste principalmente en la buena salud. El color de la rosa, los contornos de una Venus, el brillo de los ojos no son atributos de una mujer extenuada ó anémica. Aquellas de nuestras lectoras que deseen ser bellas deben procurar adquirir la salud. El color pálido, y la delgadez son efectos de una causa oculta. La anemia y extenuación indican que el sistema no recibe la grasa necesaria de los alimentos ordinarios. **Falta de carnes significa falta de grasa.** En el grabado que precede se ilustra la restitución de la belleza por medio de la recuperación de las carnes. La misma cara se transforma de extenuada á saludable; antes sin atractivos, ahora hermosa. ¿Necesitamos añadir que la transformación se debió al uso de la Emulsión de Scott, el gran reconstituyente productor de fuerzas y creador de carnes?

P. D.—El grabado no es alegórico, ilustra un caso real.

Avisos

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz

Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las comodidades de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias—

Gran salón de billares

Canina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia

La mejor comida de La Paz

AVISO.

El infrascrito cirujano dentista, graduado en Norte América pone a la disposición del público sus conocimientos en las diferentes especialidades de esta profesión.

Horas de oficina de 8 a. 11 a. m. y de 12. 5. p. m.

Calle de Ayacucho N.º 31, esquina de Chirinos.

Dr. J. A. de Castro.

Morrhuel de Chapoteaut

25 veces más activo que el aceite de hígado de bacalao

EL MORRHUOL representa todos los principios constitutivos del aceite de hígado de bacalao natural, salvo la materia grasa. Todo el mundo conoce los inconvenientes del aceite de hígado de bacalao que desagrada al paladar y al estómago, es arrojado muy á menudo por el estómago y provoca accidentes diarreicos. El MORRHUOL suprime esos inconvenientes, y hoy día, en los hospitales, enfermerías y casas de socorro, en la clientela civil y militar, los médicos se congratulan de hallar en el MORRHUOL un medicamento que despierta el apetito devuelve á los tísicos los colores perdidos, corta la tos, los sudores nocturnos y da al paciente la sensación de un aumento de fuerzas y bienestar. El MORRHUOL tomado sin dificultad hasta por las crínicas, modifica rápidamente la constitución de los niños enclenques, propensos a resfriarse á menudo.

El MORRHUOL que no tiene relación alguna con los extractos de hígado de bacalao, se expende encerrado en cápsulas redondas que contienen 5 gramos de aceite moreno, reconocido por los médicos como el más rico en principios activos.

MORRHUOL CREOSOTADO

Además del MORRHUOL, estas cápsulas contienen los principios activos de la creosota de haya, ucesambarazada del creosol y de los productos ácidos que existen siempre en las creosotas del comercio y producen acción caustica en el estómago y los intestinos. El MORRHUOL ejerce su acción ordinaria, y la creosota, gracias á sus propiedades antisépticas, cicatriza las cavernas del pulmón en la tuberculosis y la tisis en segundo y aun en tercer grado.

PARIS, 8, Rue Vivienne y todas las farmacias.

SAVIA PECTORAL

El Jarabe de Savia de Pino marítimo de Lagasse, popular hace 30 años, es el solo preparado con la verdadera Savia de Pino obtenida por inyección de los troncos; cura resfriados, tos, gripe, catarros, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras.

En PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAUULT y C^o

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helierick, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de MERCURIO contra las comezóns, los empíes, la herpes, el eczema y el prurigo.

JABON de ALQUITRAN de NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON de ACIDO FENICO, preservativo y anti-septico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que resaca la toxina mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE

PREVENCIÓN

AL PUBLICO.

Acabamos de descubrir y denunciar ante los Tribunales, que con nuestra etiqueta de la **CERVECERIA NACIONAL**, y valiéndose probablemente de las botellas vacías que contuvieron cerveza elaborada en nuestra fábrica, ó quizá sirviéndose de etiquetas falsificadas; se comete una estafa, vendiendo, tanto en esta ciudad como en las provincias, una cerveza falsificada y nociva por su mala calidad, haciéndola pasar como **CERVEZA NACIONAL**.

Para evitar la repetición de este engaño, que cede, así en perjuicio de la salud pública, como contra la salud de los consumidores, prevenimos y buen crédito de nuestro artículo, como contra la salud de la legitimidad de la cerveza que nuestra etiqueta, y no tomar un brebaje nocivo, se examine el corcho de la botella, para ver si tiene la marca de comercio, que consiste en un sello con la inscripción "Cervecería Nacional." La Paz Bolivia y el corcho. Siempre que no exista esta marca, aun cuando la botella lleve la etiqueta de la cerveza es falsificada.

La Paz, 20 de Noviembre de 1895.

LA CERVECERIA NACIONAL

PAPEL PARA IMPRENTA

De buena calidad acaba de recibir este establecimiento y lo ofrece en venta á precio mas bajo que el de plaza.

ALCOHOL DE CAÑAMINA

Vende su productor José Ibarguen en su casa propia Calle de Yanacocha N.º 121, con la rebaja de 1. boliviano en cajón, del precio en que expende el Estanco.

LORENZO VERASTEGUI

SASTRERIA ELEGANTE

Este acreditado establecimiento que siempre ha sabido satisfacer al gusto de la gente de buen tono, se encuentra situado, por motivo del trabajo del local donde estaba instalado, en el Salón del frente á la puerta de calle.

Al mismo tiempo anuncia á sus favorecedores que tiene en venta ropa hecha para todo gusto y acaba de recibir directamente un magnífico surtido de casimires y otros artículos para caballeros.

La Paz, 16 Agosto de 1895.

PELUQUERIA ELEGANTE DE JOSÉ P. SEGALINI

PLAZA 16 DE JULIO

Este acreditado establecimiento después de haberse trasladado á la casa del señor Bautista al lado del Salón Continental, se halla ya decentemente establecido y ofrece sus servicios á la juventud elegante.

Además ejecuta toda clase de trabajos convenientes al arte de Peluquería.

P. EXTRACTO DEL REGLAMENTO DE INFANTERIA DE LINEA

Este importante opúsculo publicado con sujeción á los Artículos de la Táctica Militar vigente y con la autorización respectiva del Supremo Gobierno se encuentra de venta en las librerías de los Señores Forgues y Farfán al precio infimo de un boliviano.

ALMANAQUE ILUSTRADO PARA 1896.

Ha salido á luz esta publicación dirigida por el doctor Alfredo Ascarrunz y con la colaboración de los señores: Agustín Aspiazu, Moisés Ascarrunz, Lais J. Ampuero, Benjamín Blanco hijo, J. Ricardo Ballivián, Enrique F. Cornejo, M. Alberto Cornejo, José María Camacho, Anjel Diez de Medina, Rubén Darío, Isaac G. Eduardo, Abel Ferreira, Eduardo Henry Ricardo Jaimes Freire, Pedro Kramer, Juan G. Matta, Jorge S. Mendieta, Modesto Omiste, Marco D. Paredes, Claudio Pinilla, Jacobo Ramallo, Luis Salinas Vega, Rosendo Villalobos, Adela Zamudio, Cesario Zalles, José V. Zaconeta.

Se vende en todas las librerías y en el "Nuevo Taller—tipo-litográfico" á Bs. 2 ejemplar.

La Paz enero de 1896.

ES TIEMPO OPORTUNO

Para suscribirse á los periódicos siguientes para 1896.

"Moda elegante ilustrada" de Madrid.

"La Estación" quincenaria de Modas—Berlín.

"La Ilustración Española-americana"—Madrid.

"La América científica"—Nueva York.

"La Revista hispano-americana."—San Francisco de California.

"El Perú ilustrado"—quincenal—Lima.

"Le Journal des Debats"—quincenal—París.

"La Semaine française" semanal—París.

"La Crónica Médica"—Lima.

"El Monitor Médico"—Lima.

Librería de José M. Farfán, —Calle de Ayacucho.